
店主杨师傅已经从事弹棉
花这行三十多年了，每到冬季，
周边老住户都喜欢找他弹制新
被或者翻新旧被。一床棉被在
机器的帮助下，不用半个小时就
做出来了。杨师傅说：“现在是

旺季，每天能做十几床。现在越
来越多的年轻人也选择在家门
口加工棉花被，货真价实是弹棉
花这门老手艺获得年轻人认可
的原因。”

“天冷得太快了，我们就赶紧

把家里的棉被拿出来翻新一下。
很多人家里都有用了几年的老棉
被，虽然旧了，但总舍不得丢，拿
到店里翻新一下，又能盖几年。”
来自盐城的王阿姨坐在小店里，
等待着旧棉完成翻新。
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众多国内外名企来宁设总部

南京的“总部朋友圈”又扩大啦

2024年临近尾声，南京的“总部
朋友圈”又双叒扩大啦！12月22日，
LG新能源正式官宣LG新能源中国
总部落户南京经济技术开发区。作
为一座历史悠久而又充满现代气息
的城市，南京展现出其强大的发展活
力，吸引了众多国内外知名企业来此
设立总部。一起来看看，2024年南
京的总部经济，交出了怎样的答卷？

现代快报/现代+记者 龙秋利 综合

小米集团南京区域总部 现代快报/现代+记者 施向辉 摄

弹棉花这门手艺南京还有吗？有，还挺吃香
记者探访：老手艺重焕新生，不少顾客是年轻人

弹棉花、做棉被，是很多人小时候的温暖记忆。现如今，这些传统手艺渐渐
消失在喧闹的街头。那么，弹棉花这门老手艺在南京还有吗？当然有！而且还
很吃香。现代快报记者来到如意里一个小巷子里，店里堆满了加工好的棉被，
不少顾客都是年轻人。

现代快报/现代+记者 苏湘洋 文/摄

在外行人看来，棉被翻新无非
是掏出旧被子的棉花，将棉花弹
松，再重新缝个被套。实际上，这
是一个讲究细节的过程。

翻新的第一步是拆解旧棉
被。棉被用久了，内层棉絮结成
了硬块，甚至可能混杂着灰尘，需
要掏出旧棉花。棉絮拆出后，就
要送到梳棉机进行“梳棉”。这台
梳棉机是杨师傅的“老伙计”了，
陪伴杨师傅二十多年，经过岁月

的洗礼，机身部分漆面已经斑驳，
但依然能流畅运转，旧棉絮经过
梳棉机梳理后，变得蓬松柔软。
杨师傅再用竹棍将棉花卷成圆柱
状，再一层一层均匀铺在轧棉台
上。然后在棉胎上铺一层网，棉
被更结实耐用。最后一步就是缝
被面，将被面套到棉胎上，机器绗
缝。在机器运转间，等待着棉被
翻新后的“棉棉”暖意。

在这间弹棉花铺里，一床旧棉

被翻新，网纱和加工费根据重量
价格不等，最便宜的仅30元。“现
在没多少人会弹棉花了，弹棉花
灰尘大，也挣不了多少钱，而且春
夏都属于淡季。”但杨师傅表示，
他会坚持把小店开下去，坚持把
这个手艺传承下去。

随着机械化设备的加入，棉被
翻新的效率大幅提升，这门老行
当也在时光变迁中，继续扎根街
头，给人们带来满满暖意。

弹棉花迎来“旺季”，每天至少十几床

起早贪黑，弹棉花是个苦差事
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今年哪些企业加入了大
蓝鲸的“总部朋友圈”？

年底刚刚官宣的“新朋友”——
LG新能源中国总部，其实不是LG
集团与南京的首次“牵手”，而是在
南京经开区布局的第 10 家公司。
从 1995 年至今，LG集团在南京已
累计投资超80亿美元，落地10家企
业。

今年1月，极星科技中国区总部
项目签约落户南京。半年后，极星科
技总部在南京正式运营，标志着极星
Polestar将深度融入南京的智能网
联科技产业生态系统。

5 月，小米南京科技园正式开
园，小米集团南京区域总部正式揭
开面纱。前不久，雷军还在社交平
台发文称，小米集团南京区域总部

“目前正在扩招，欢迎投递简历，尤
其应届生同学”。

不久之后，博西家电全球研发
中心和博西中国家电人才中心在宁
揭牌。德企博西家电很早就在南京
布局，先后被认定为南京市首家跨
国公司地区总部和江苏省首批跨国
公司地区总部。

下半年，总投资约 1 亿美元的
思杰中国区研发总部项目落地江宁
开发区。思杰南京公司负责人张元

表示：“项目从美国总部做出决策到
落地，仅用了1个多月的时间。”

紧接着，几乎每个月都有与总
部企业相关的新动态：世界 500强
中国宝武钢铁集团南京总部揭牌成
立，将负责江苏区域所属企业与地
方政府的协调对接；麦当劳中国科
研总部正式启用，毗邻仙林大学城
的研发中心，拥有人才和前沿技术
支撑；南京阿里中心首期地块正式
交付，预计明年上半年各业务板块
将陆续入驻。

第四季度，西班牙 MASPV 集
团新能源总部项目落户江北新区；
这个月，蘑菇车联区域运营总部落
户江宁开发区，将在南京建设“车路
云一体化”项目。

除此之外，把总部迁来南京或
从本土成长起来的总部企业的名单
还很长……

政府助力，打造总部经
济的“金色摇篮”

对待总部企业，南京是认真
的。总部企业的纷至沓来，不是偶
然，而是南京用“真心换真心”。从
优惠政策的出台到服务环境的优
化，从产业规划的制定到人才引进
的支持，南京市委市政府多措并
举，多点发力，不断培育总部经济

的沃土。
12月 19日，江苏省委常委、南

京市委书记周红波在鼓楼区调研时
也强调，要持续发力更高能级总部
经济，走出一条中心城区高质量增
长、内涵式发展道路。

周红波指出，总部经济是城市
高质量发展的重要驱动力，中心城
区资源要素集聚、承载能力较强，要
把优化营商环境放在突出位置，创
新打造集成服务新模式，全力吸引
平台企业、龙头企业、跨国公司落地
总部和研发中心，集聚更多产业链
生态企业，进一步提升发展能级。

两年前，南京出台《南京市总部
经济发展三年行动计划（2022—
2024年）》，为总部经济的发展提供
了清晰的路径和有力的政策支持。

在稳固和推动总部经济发展
上，南京采取了双管齐下的策略：一
方面，积极吸引头部企业入驻，进行
精准招商；另一方面，也大力支持本
地企业的壮大，展现出“慷慨解囊”
的决心。

具体而言，对于新认定的综合
型总部企业，南京提供了高达 1亿
元的落户奖励；而对于首次入选“世
界500强”的新认定总部企业，则一
次性奖励3000万元。

此外，为了吸引和留住因总部
企业入驻而带来的大量高端人才，

南京也承诺了丰厚的补贴：对新认
定总部企业年薪收入应纳税所得额
50万元及以上的在宁高层次科技人
才，给予每年最高50万元、总额最
高100万元奖励。

在近期推出的《南京市巩固增
强经济回升向好态势若干政策措
施》（以下简称《措施》）中，则提到，

“对外企在我市设立地区总部、功能
性机构等实体的，按规定给予资金
和便利化措施支持”。

眼下，南京已逐步形成以江北
新区、河西新城和南部新城三大总
部经济集聚区为核心，以玄武铁北、
鼓楼滨江、栖霞燕子矶、雨花软件谷
南园、江宁百家湖九龙湖五大总部
经济重点园区为依托的总部企业集
群。

对于未来两年，南京也有了明
确的规划，表示将“制定新一轮促进
总部经济高质量发展行动计划，力
争今明两年新增总部企业50家”。
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